

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, MARTES 8 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 558

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

—DE—

ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarrillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

— PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	"	Nº 1	" 100	"	5.00
"	"	2	en paquetes " 100	"	4.00
"	"	3	" " " 100	"	3.00
"	"	4	" " " 100	"	2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	\$	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo	" " "	" 100	"	3.50
Cigarrillos	suelto	de cualquier papel	800	"	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo ase, las suculentas Harinas MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el GOFIO que digan lo que quien can los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

Las Píldoras

del

Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operat suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipacion, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Zarparrilla

del

Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se Ponen Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Reboza Salud.

Zarparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarparrillas.

Porque solo es verdad de ia del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomiende alguna nueva Zarparrilla de la que nada sepáis.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

gA

QUIERE UD HABLAR INGLÉS ?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8. Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSE

ROBERT HNOS. COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

corbatas le París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: la Elegantísima Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses" etc, etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectas. En lezitos las Frou frou, Zaza, Olga, Mus-et, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonia; en formas y clases tantas como puedan desearse

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costos También fabricado en el país con materiales americanos, formas varias entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapateria, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta.

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LAVIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

ROGELIO FERNANDEZ

Precio de suscripción

Por 1 mes. ₡ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

CASA N.º. 378, APARTADO N.º. 86.

Nuestras filas

II

Audaces parlachines han proclamado doquiera que nuestro bando está dirigido por manos ocultas; que hay entre bastidores rancias personalidades políticas, que temen aparecer por miedo á que, su desprestigio, sea perjudicial á la causa en que han empeñado sus *haberes*.

Hariamos caso omiso de ese cargo que, por sí sólo, se desvanecería al sufrir el examen público, si no fuera porque creamos que las mentiras políticas, si no se combaten á tiempo, echan raíces en las inteligencias, y por efecto de ese espejismo de que nos habla Daudet, se transforman en verdades, y de acordarnos habremos de que el cielo y sol de Tarascón, se parecen mucho á nuestro cielo y nuestro sol.

La vista es uno de los sentidos más imperfectos y engañosos del organismo humano y bajo este cielo bellísimo los sueños adquieren forma corpórea y los rumores crecen—que en todo esta tierra es fecunda— y dan frutos de ilusión.

De aquí que todo en esta Patria sea verdad; pero habremos de conceder que, si bien la vista es un sentido imperfecto, la inteligencia es el órgano más desigual. De allí tanta diversidad de criterio y tanta de sentimientos, que, las más de las veces, se encuentran adversos en un mismo sistema nervioso.

El rumor que no se combate, crece á la sombra de la indiferencia, se adapta á los organismos enfermos, que no han tenido la fuerza de resistencia necesaria para rechazarlo como error.

En política, nada hay más péfido que el rumor que, esparcido maliciosamente, crece como la ola en el océano.

He aquí á "El Noticiero" que nos sorprende hoy con una de esas sus noticias efectistas de sensación calculada, cuyo alcance gradúa como él sólo sabe hacerlo.

Dice que los bandos *disidentes* tuvieron una reunión para ponerse de acuerdo, etc.

Como siempre se los ha llamado *disidentes*, *neos*, *idealistas*, etc., tenemos derecho á pensar que á nosotros se refiere.

El Partido Republicano no ha tenido ninguna reunión; su Directiva Central no ha convocado á las demás; si algunos, seor *Noticiero*, que no sabemos quiénes, se han arrogado la soberanía del bando en que orgullosamente militamos, no han hecho más—y aquí repetimos las palabras de nuestro Jefe— que tomar nuestra representación por asalto.

La otra parte *disidente*, imaginamos que sea la misma que ha poco publicó en nuestro estimado colega "El Centinela" aquel desahorro en que, si

bien hervían frases altisonantes, la verdad se manifestaba sin más tráj que su belleza, resaltando de un fondo de amargura y desprecio por los errores políticos cometidos en tan corto espacio de tiempo.

Como ello lastima nuestra honradez política, y no queremos equipararnos á los que tan humildemente transaron con Iglesia; como nosotros somos los mismos de siempre y sabemos distinguir y encontrar la línea que separa los errores políticos de los *crímenes* de la misma naturaleza; como nuestra actitud de republicanos ardientes, de "neos idealistas" encierra en sí doce años de persecuciones que aún duran todavía, y como lo único que nos ha quedado de aquella para los ciudadanos honrados gloriosa etapa, es un nombre que hemos logrado mantener puro en medio de las humillaciones y lágrimas de los hoy vencedores, no tenemos ningún reparo en volver á manifestar al país que "nosotros no iremos á donde quiera llevarse; si no que los que vengan á nuestras filas á reparar antiguos errores, irán, si así lo quisieren, a donde nuestros Jefes reconocidos, nuestros Centros Directivos, nos lleven á todos los que militamos bajo una bandera nunca arriada, que flamea, como el penacho blanco del "buen rey," en el camino del honor y de la gloria."

Todo ciudadano costarricense seáse el que sea su pasado político, tiene derecho á afiliarse á cualquier bando, cuanto más al Republicano, que rompería con uno de sus principios, rechazando, lanzando de sí, á quienes viene á su seno "con hambre y sed de justicia;" pero no tiene derecho á convertirse de soldado en general, de artillero en Jefe de batería, sin más títulos para ello que su santa voluntad, sin haber mediado una reunión popular que lo proclame como director, ponga en sus sienes la corona de la soberanía, en su pecho las insignias de mando, le coloque sobre el paves, y le permita usar entre los blasones de su escudo, las armas caballerescas, los símbolos republicanos: una cadena rota, una jaula desierta, hecha pedazos, una pluma en una mano trabajadora, reformando las leyes, y un arado surcando la tierra. Para ello es preciso que medie una convención republicana.

Nuestros actos están á la luz del día. Para tratar de asuntos que atañen á la soberanía del Partido, hay centros directivos. Mientras éstos no hablen oficialmente, todo cuanto haga extraños elementos, será desautorizado.

Sección de Texiguat

Siempre francos

Con aviesa y mal disimulada intención, se ha propalado por nuestros enemigos, en los corrillos y por la prensa, la falsa especie de que el Partido Republicano está en inteligencia con don Rafael Iglesias.

Se necesita tener mucha refinada maldad ó muy poco buen sentido para dar hospitalidad á tan absurda invención. Nosotros, que rehusamos aliarnos con el Sr. Iglesias cuando estaba en el auge de su poder, cuando con varita mágica desenterraba muertos políticos, cuando hacía portrarse de hinojos á la mayoría de sus adversa-

rios y les daba Jefe, nombre y bandera; nosotros que en nuestra altivez desafiámos las iras de ese hombre y con el puntapié del desprecio arroja-mos la limosna que presentó á la oposición, ¿cómo es posible que ahora que empieza á amasar el amargo pan del caído fuéramos á formar causa común con él? No; la madera de que están formados los republicanos es de aquella de que se forjan los hombres que no lamen la mano que les azotó el rostro ayer: por eso no fuimos transaccionistas.

Y respecto á la conducta que hemos de observar con los que de otras filas vengan á las nuestras, ahí está claramente determinada en el Manifiesto de 4 de Junio de 1902: "El Partido Republicano no solicita la alianza de ningún círculo político; pero no rechaza tampoco ningún elemento que á él se acoja con el fin de coadyavar al triunfo de los ideales que el Partido persigue. Teniendo entera confianza en su fuerza é interesado como está en la propagación de sus sanas doctrinas, no puede negarse á admitir el concurso de los individuos, cualesquiera que sean sus antecedentes políticos, que sometiéndose en un todo á las reglas inquebrantables de su tranquila propaganda y bajo la inspección inmediata de los respectivos Centros Directivos, se manifiesten dispuestos á reparar antiguos errores consagrándose al servicio de la verdadera causa de la República."

Y como broche de oro de esos demócratas principios, ahí está la "franca y honrada protesta" de nuestro digno Jefe Licenciado don Máximo Fernández, publicada en "El Derecho" número 554, correspondiente al 1º de este mes, protesta ante la cual no han tenido inconveniente en descubrirse con respeto aquellos de nuestros amigos que se rinden culto á la Justicia.

TEXIGUAT.

UN CRIMEN MAS

Asesinato de Bernardo Lemus h. Salvadoreño

— Perpetrado en Guatemala —

— 0:—

Hay recuerdos dolorosos que se quisiera apartar de la memoria, recuerdos de actos salvajes que el labio callar debía para no enconar heridas abiertas, heridas de aquellas que ni el tiempo con el bálsamo del olvido puede cicatrizar y de las que sin cesar emana sangre. Pero en ocasiones el silencio es punible, la conciencia se rebela, y la protesta salta á los labios para anamatzar crímenes sangrientos y arrojar á una triste inmortalidad á ciertos victimarios, que en las brutalidades de la suerte, se hacen rendir todos los honores por almas envilecidas y que pretenden desfilarse ante el mundo como ciudadanos sin mancilla. Es verdad que la sociedad guatemalteca ha condenado enérgicamente á los autores del horroroso asesinato de Bernardo Lemus h. perpetrado en el edificio de la Escuela de Derecho en aciago día, por los que se dicen "agentes del orden público" y autorizado, mejor aplaudido por Manuel Estrada Cabrera. Pero mis desventurados compatriotas han callado porque todas las bocas están amordazadas y porque el que se atreviese á murmurar, tendría como premio, á la vez que los aplausos de los

hombres honrados, las infectas matorras de la Penitenciaría.

El pillaje y el crimen, convertidos en sistema de gobierno por Manuel Estrada Cabrera, no puede sino producir como naturales frutos, esos escándalos inauditas en que los Estudiantes son bárbaramente asesinados en el recinto mismo de la Universidad. Y ese hombre siniestro, cuya vida desde el vientre materno deja una huella indeleble de sangre, se empeña en aparecer ante las naciones civilizadas—para escarnio y oprobio de Guatemala—como incansable protector de la instrucción pública, cuando no pasa de ser el bribón afortunado que protege á sus congéneres: los malvados.

Bernardo Lemus h., en su afán insaciable de ensanchar sus conocimientos, dirigióse á Guatemala á finalizar sus estudios de jurisprudencia principados en San Salvador. Joven apreciable, culto y sociable, fue modelo de estudiantes, y bien pronto se hizo querer de todos nosotros, apreciadores de sus méritos, y que hemos borrado de nuestros corazones las fronteras oprobiosas que aun dividen á la Patria. ¿Quién iba á pensar que aquel condiscípulo tan pulcro como bondadoso, dotado por la naturaleza de una poderosa inteligencia y de un gran corazón, para ser el orgullo legítimo de su familia, había de ser víctima trágica de un bandolerismo sin ejemplo en la historia!

La sociedad capitolina recibió horrorizada—no obstante que contemplaba diariamente atropellos increíbles—la noticia del asesinato ejecutado por la policía en la persona de Bernardo, el primero de abril. No hubo corazón generoso que no lamentara tan infausto acontecimiento, pues muy á pesar de que el Caracalla que hoy aplasta con su cesarismo á Guatemala, se afanaba en promover con flictos con el Estado salvadoreño, aquella nación permaneció indiferente, porque ya el localismo no es sentimiento que pueda explotarse en Centro América para favorecer intereses de verdugos. Las fuerzas numerosas que Estrada Cabrera envió á las fronteras á combatir... "con toda la América del Centro contra el coa-ligada" (¿...!) habían ya regresado á sus hogares "victoriosas y satisfechas"; aunque en mi modo de ver, bastaba la prensa abyecta del gobierno y el gigantesco "Boletín de Noticias" para imponer terror á la potencia más formidable. Las garantías individuales con tal motivo estaban suspendas, más los estudiantes, que en punto á garantías sabíamos perfectamente á qué atenernos y conceptuándolas suspendas desde el memorable 8 de febrero de 1898, nos preparábamos á celebrar nuestra huelga tradicional, de una manera pacífica y honrada. El Decano de la Facultad, licenciado don Salvador Escobar, (anciano que sin embargo de hallarse próximo al sepulcro procura aniquilar el espíritu libre que de tarde en tarde se manifiesta en las aulas, con el mismo empeño que antes se tomaba en ilustrar á la juventud), observando que iba á verificarse la acostumbrada huelga, mandó á cerrar las puertas de la escuela consiguiéndolo solamente en la principal, pues en la otra más pequeña fue imposible. Dicha expansión juvenil, consiste en celebrar con cohetillos y bombas las vacaciones que el gremio se decreta con motivo de la Semana Santa. Y era eso lo que los cursantes de Derecho, acompañados de algunos de Medicina y otros de diversos centros de enseñanza, se encontraban festejando el día citado de abril en el in-

terior del edificio de la Escuela de Derecho y Notariado del Centro. Reinaba el mayor orden. Jamás en las manifestaciones de regocijo estudiantiles hubo quizá más armonía. Sólo se escuchaban las detonaciones interminables de los cohetes y las ríafancas de los compañeros. Precisamente tratando de evitar cualquier pretexto de vejámenes y encarcelamientos, se dispuso no salir,—como en anteriores años—del recinto de la Universidad; aunque no ignorábamos que el salvajismo estaba entronizado en el Poder, creíamos cándidamente que una reunión tan inofensiva como inocente, no había de traernos consecuencias malas, y muchísimo menos que hubiera de provocar hechos por los que maldeciría la posteridad al malhechor, que hoy gobierna con el nombre de Manuel Estrada Cabrera.

(Continuará.)

Marciano Castillo.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disminuirán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar.

Qué días de esto LA PATRIA?

Correspondencia

Desde el montón

Si bien es cierto, razón sin razón que pudiera alegárenos, que en esta nuestra querida tierra no hubo ni habrá más de *media docena* de *esquivelistas*, también es que somos ciudadanos costarricenses con pleno derecho á que nuestras necesidades sean debidamente atendidas, que no porque sean de *nos* intransigentes con ribetes de *anarquistas*, [sic] dejan de reclamar la atención de los que blasfemando de pilotos consumados no se cuidan de que la *chalupa* del Estado no marche al antojo de tantos vientos como nos azotan. O es que el hecho de habernos comportado nosotros como costarricenses merecedores de llevar el título de tales, es motivo para que se nos mire de reojo.

Si así fuere, santo y bueno, pero si no, señores de arriba, cumplan ustedes con la obligación que se han impuesto.

Necesidades que nos apremian y que á pesar de todos nuestros esfuerzos no hemos podido vencer, exigen la atención de ustedes.

Elemento primordial de la higiene es la buena agua, de la cual nosotros carecemos. Se presentó un proyecto para la construcción de la cañería el Gobierno tras larga dilación apenas se tomó el trabajo de ponerle el "aprobado" y aquí nos tienen ustedes tomando de una agua purísima, en tanto que un *respetable* cuerpo de esbirros se huelga de su buena estrella.

En los inconclusos de nuestro edificio escolar en ciernes, se halla acumulado el esfuerzo y la buena voluntad de todo nuestro pueblo; faltando poco para la conclusión de dicha obra ésta tendrá que perderse porque el mantenimiento de policía secreta requiere, más que las obras de interés público, el cuidado de nuestros prohombres.

El trecho de la carretera nacional

que atraviesa el centro de esta Villa, es, de toda la vía, el que se halla en peor estado y el Gobierno, á pesar de ser la mencionada vía de propiedad de la Nación, se ha negado á hacer la reparación correspondiente en debida forma, porque el dinero destinado al ensanche del progreso, apenas si alcanza para mantener los cuarteles llenos de soldados.

En una ocasión, la necesidad de que se nos removiera cierto detestable y detestado Jefe Político, nos obligó á hacer una petición á Iglesias y con la frente erguida, eso sí, nos llegamos á la casa presidencial y aquel enemigo del pueblo nos contestó negativamente, fundando su proceder en nuestra criminal condición de republicanos.

Para disculpar su indiferencia el actual Gobierno, nos alegrará lo que su antecesor...

Si así fuere, sabed de una vez por todas, nobles hijos de Tres Ríos, que has tanto la causa de la Democracia, que es la vuestra propia, no se halle triunfante, la gente de Gobierno siempre os mirará como á hombres sin derechos; porque bien sé yo que el timbre de republicanos que con tanto orgullo hasta hoy habéis ostentado, sabréis siempre mantenerlo á la altura de vuestra dignidad.

UN CIUDADANO.

Tres Ríos, 5 IX—1903.

Abuso de autoridad

Son ya incontables los abusos que ha venido cometiendo la policía apoyada siempre, incondicionalmente, por los Agentes de la ídem.

Este cuerpo, creado en Costa Rica "para resguardar el orden y seguridad del ciudadano", ha venido á ser, en la práctica, el ataque y la amenaza de la sociedad.

Agravios creados por diferencias de ideas políticas, y más comúnmente, cuestiones personales, han sido vengados por medio del cuerpo del orden y la seguridad, de manera baja y ruin, á mansalva y con alevosía. Muy frescos están los asesinatos de Aristóteles Mena, Manuel Angel Soto, y tantos otros, acaecidos en Alajuela, y que la memoria trata en vano de borrar!

Pero, dejando de lado recuerdos que entristecen y espantan, vamos á relatar un hecho sucedido ayer no más en esta ciudad: para acumular un dato más el proceso que en la conciercia pública se ha levantado *ad perpetuum* contra el orden y la seguridad uniformales.

Un individuo de 50 años, y decrepito á causa del alcoholismo, y que responde el nombre de Vicente Sánchez, se hallaba bastante embriagado en el establecimiento de licores de don Benigno Artavia, frente á la casa de don Gordiano Fernández, cuando un policial—el número se escapó al observador porque al cumplir [léase atropellar] se quitó la placa,—se acercó intimándole que se retirara á su casa, distante 50 varas de dicho establecimiento.

Bien conocida de todos es la impertinencia de los ebrios, sobre todo cuando los agentes del orden tratan de conducirlos á la prevención; pero, así mismo, bien sabidos son de todos, los medios de que un policial dispone para cumplir efectivamente con su deber—tanto más cuando se trata de ebrios infelices, sin energías ya para oponerse á las fuerzas de hombres robustos,

Pues, bien; es el caso que como Vicente Sánchez no obedeciera inmediatamente el mandato del policial, éste se abalanzó sobre él descargándole dos garrotazos, que al abrirle la cabeza le hicieron rodar por tierra bañado en sangre.

Ya casi exánime fue conducido á la Agencia 1ª de Policía. Una vez allí... ¿qué sucedió? ... lo de costumbre: se condenó al herido salvando la responsabilidad del Spoleta.

Sabedora de lo que ocurría, la señora doña Jesús S. v. de Pérez, hermana del Sr. Sánchez, voló á la oficina de la Agencia á rogar á Scarpia le permitiera á su hermano para curarlo en su casa.

Como ante la negativa rotunda de quien hace ostentación de su poder no valieran las repetidas súplicas y ruegos de la demandante, ésta ya exasperada le dijo:

"Piense, Sr. Agente, que estas injusticias si no las paga Ud. las pagarán sus hijos."

Ante una reconvencción de éstas,—que las más de las veces resultan verdad,—el Sr. Agente, iracundo y frenético,—dirigiéndose á los Spoletas que allí se encontraban, replicó: "LLÉVENSE ESTE VAGRE A LA RECLUSIÓN."

¡Frase tremenda y procaz que es ante la ley, injuria, ante la Sociedad, blasfemia!

La señora v. de Pérez luce limpiadas las páginas de su diario, anotándose solamente á la cabeza de ellas esta hermosa frase: "Consagración al trabajo".

Su honradez á toda prueba la ha colocado al frente de la caja de don Emilio Artavia, acreditado artesano de esta capital, quien también es su pariente cercano.

¿Con qué derecho; pues, se atrevió el Sr. Agente á proferir á una señora tan grave ofensa?

¿Con qué derecho remitió á una señora por mil títulos honorable a la reclusión donde sólo residen mujeres de mala conducta?

Es el caso que la pobre señora, inconsolable por el atropello sufrido, ha llorado el infortunio de verse sola y ha caído en cama enferma de cuidado.

¿No es un nuevo abuso de autoridad el hecho que hemos relatado?

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Murmuraciones

Según se dice, el nuevo diario publicará dentro de poco una galería de hombres célebres. Empezará por el hombre éste que tenemos aquí al frente, terminará por el difunto *Cacha morra*.

"El Día" no pasa sus oficinas al barrio del Hospital: será á la Cuesta de Moras, y entonces será cosa de exclamar: *Oh tempora!, oh mores!*

Hacemos moción para que le traigan de alguna parte una silla al esbirro que tenemos al frente. No ha de crecer más; porque si fuera más grande sería más... esbirro.

Como dijimos, á la sola noticia de que se va á provocar otro concurso para dotar de otra letra á la marcha Esquivel, muchos vates han templado la lira, rizado la melena, apretado to-

das las clavijas, dado rienda suelta á su fantasía, y han principiado á parrear versos.

Sabemos de un conato de poeta que, con aire misterioso, como el de quien tiene un crimen poético entre manos, recitaba á un su amigo unas estrofas patrióticas. He aquí algunas que logramos pescar al paso: Templemos la lira, patriotas valientes; Los "neos" nos llevan á la perdición Si acaso ellos triunfan ¡adiós presu-

[puesto! ¡Adiós legaciones y adiós transacción! etc., etc.

Las demás estrofas, q' no recordamos literalmente, poco más ó menos pedían la reelección.

Este vato será premiado, sin duda. Su marcha es una joya.

Este diablo informará al público de la suerte del certamen, y publicará las marchas *canasteadas*.

El Diablo S.

SECCION NOTICIOSA

A nuestros agentes, correspondientes y favorecedores: de hoy en adelante, toda la correspondencia debe dirigirse al Director.

Baile. Ya es un hecho la idea concebida por algunos artesanos, de divertirse el día en que se festeja nuestra independencia.

El salón de los bajos de la casa de Troyo será el lugar de esa simpática fiesta.

El comité director ha verificado ya todos los arreglos del caso, y se prepara para solemnizar con rumbo el 15 de Setiembre.

BENJAMIN Chamberlain. Un soldado amigo, ha caído en el combate diario, en que plugo al Creador colocar al hombre desde que vió la luz.

Benjamín Chamberlain ha muerto en Limón, donde, desafiando los peligros de la fiebre endémica de aquellos lugares, se encontraba, arrancando á su estorzado trabajo, el producto para la subsistencia.

La fiebre amarilla ha dado en tierra con un nuevo amigo.

¡Paz á sus restos y consuelo á sus deudos!

ES COSA de llamar la atención, la gran cantidad de personas, de ambos sexos que constantemente llegan á las casas á llorar miserias y á pedir ropa vieja y alimentos. Sin embargo, con dificultades se encuentra quienes sirvan en las casas, y quienes, si quiera, barran las oficinas.

No hay miseria; lo que existe es mucha vagabundería y mucha prostitución. Bueno sería que la policía se fijara en esto, y que persiguiera con tesón á aquellas personas que pudiendo trabajar, se echan por las calles á vivir de la caridad, del vicio y de las trampas.

EN "El Variedades"

El Jueves próximo pondrá en escena la Sociedad Lírico-Dramática las siguientes piezas: *Toros de Punta, El Gorró Frigio y Lohengrin*.

Esta última entusiasma al público en la noche de su estreno.

CLUB "UNION OBRERA".

A iniciativa de los señores Abraham Madrigal y Joaquín Chaves se formará en breve el Club "Unión Obrera."

Aplaudimos la idea.

LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de

TEODORO ROIZ

JABON:

negro barcino amarillo y blanco de Marsella

THE MANCHESTER HOUSE

M. & M Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, toallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y vea para mejor garantía del cliente invita al público hacer una visita. Sucursal en Limón.

LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAÚDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país.

VENDE ATAÚDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeras, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama —E. ROIG.

CERVEERIA

TRAUB

LAGIER

BEER

¡MENTIRA!
 No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia ct. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa **CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á Ct. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Ct. 39.

BREVA GLORIA
 Cigarrillos Murias y Partagás
 Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTEN EN GENERAL

disponible

PIRACION
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almudón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

Se vende toda la
Historia de la
Guerra de
CUBA,
Informes en ésta. J. RAMON PORRAS V.



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Los Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 oyo más; barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José

Tip. de "El Dercheo"

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagra y Gotas Amargas. **PRECIOS SIN COMPETENCIA**
 —Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—
 Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en la Transacción, frente á la Plaza del Ganado.
 Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
¡PUENTES DE EXTENSION!

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
 HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX